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从中国哲学根本特征认识和理解中医
# 楼宇烈!

!!摘!要!中国哲学整体关联思维方式和!自然合理"理念奠定了中医产生和发展的理论基础# 需
正确认识中医与西医之间是两种医学类型的差别$二者可以交流与互补# 要从人文领域加强对中医的
研究$并注重在传承基础上发展中医$加强对中医经典的学习#
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!!研究中国哲学和中国文化!如
果不懂得中医的话!我想对中国哲
学的根本特征是把握不住的!对中
国文化的根本精神也是体会不到

的" 现在有些人要否定中医!实际
上是对中国传统文化和中国哲学

的一个否定" 这不仅仅是中医界
的责任问题!同样也是研究中国哲
学%研究中国文化的责任问题"

这个问题其实并不是现在才

有" 一百多年前国人刚接触到西
方文化!对于西方文化和中国文化
是何种关系问题还了解不深!当时
一些人认为二者的差别就是时代

的差别!而没有认识到这实际上是
一个类型的差别" 而恰恰是这种
类型的差别!使二者之间得以交流
和互补有了可能" 那个时候!基于
中西文化差别是时代差别的认识!
提出中国哲学合法性等疑问!是情
有可原!而现在一百多年过去了!
如果还停留在这个层面上!应该是
落后了" 对中医而言亦是如此"

不仅仅中国!整个东亚地区!
也就是东方文化都经历了这么一

个遭遇" 一百年来!中医在日本叫
汉医%在韩国称韩医!他们也同样
遭遇这样一个历史" 但是从上个
世纪 74 年代开始!他们开始反省
这个问题" 新中国成立后!从党和
国家的指导方针来讲是&扶植'中
医" 问题是我们在具体的执行过
程中是在真正发扬中医%扶持中医
还是在辨证%结合的名义下消解中
医%解构中医( 这是个很大的问
题" 可以说在某种程度上中医被
完全改造了!反而失去了其根本的
面貌"

科学和科学精神本是最尊重

事实的!可是现在确实有科学家不
尊重事实!信口开河!总拿&科学'
来说事!说科学发达了!中医就可
以消亡了" 其实科学越发达!中医
也随着在发展" 我们要认识到中
医不是一个单纯的科学问题!它还
有人文!应该纳入到人文的思考领

域里面去认真研究"
中医不仅仅是跟西医相对的

概念!而有更深层的含义" &中医'
一词首次出现是在)汉书艺文志*
方技略+!里面提到&有病不治!常
得中医'" 这就是任继愈先生讲
的!中医是治未病!而不是治已病"
有了病以后也主要是要调整自身

整体的生理机制!从而打通闭塞!
平衡阴阳" 如果不懂中医的这个
含义!是根本无法理解中医的"

中医让人不得病难道不科学

吗( 只有得了病以后去治才叫科
学吗( 这就涉及到中医的思维方
式问题" 中医思维方式就是中国
文化%中国哲学的思维方式!就是
整体关联的思维方式!它不是一种
分析还原的方法" 分析还原!还原
到后来就各成为一个孤立的个体"
而整体关联的还原!还原到的个体
是相互关联的个体!而不是一个个
孤立的个体!是有生命的" 医学根
本的问题是研究生命的问题!是研
究&人'这个有精神的高级生命体"
也就因为这样!中医的理论里才有
整体生命的每一个部分都能完整

地反映整体面貌的观念!而不是只
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反映它那个部分" 肝脏不只反映
肝脏这部分!心不只反映心这部
分!而是与其它脏器生理功能密切
关联在一起"

我们要把中国哲学这样一个

整体关联的思维方式充分地阐发

出来!加强研究!来支撑中医基本
理论" 中国哲学!特别是在吸收佛
教的理事无碍%事事无碍的思想以
后!促成了宋明理学中&理,分殊'
理论的产生" 而&理一分殊'理论
里面的核心!就是每一个事物都是
一个整体!所谓 &事事一太极'%
&物物一太极'% &人人一太极'"
我想!这样充分的道理!这样丰富%
深刻的道理!中医这样把生命作为
一个活生生的生命来对待的医学

理论!有人竟然说它是伪科学!简
直不可思议"

整体关联的观点在中国哲学

领域里最后总结出来就是&自然合
理'理念" &自然合理'理念的形
成是玄学在中国哲学中一个重要

贡献!即是说凡是合理的必然是自
然的!凡是自然的必然是合理的"

中国的思维方式整个就是&自然合
理'的方式" 而我们现在受到西方
的影响以后!在有一些人的头脑里
只有科学才能合理"

中国哲学里的&自然'是本然
的意思!任何违背事物的本来面貌
的行为!都是不合理的!会出问题"
所谓&自然合理'的理念!寻找到事
物的本来面貌以后应该怎么做呢(
我们不是要去掌控和改造自然!去
改变事物的本来面貌!而应该按照
事物的本来面貌&因势利导'!积极
地随着事物的本来面貌去发展它%
去推进它" 这就是中国道家&自然
无为'思想的核心精神!不以私志
入公道" 如果某种&科学'要以私
志去改造公道!它就不是真正的科
学!而是对科学认识的误区"

中国人讲天人合一" 现在很
多科学家也已经开始认识到科学

的目标并不是按照人的意志去改

变自然界的本来的生态关系!而是
使人类和自然界能够和谐地相处"
如果离开这个理念去讲天人合一!

那么实际上就是去破坏自然界的

生态关系来适应人类欲求"
此处实际上还涉及到一个非

常重要的理论问题" 科学讲究清
晰!而中国整体关联的思想常常是
非常模糊的!所以常常受到指责"
其实科学的发展已经越来越认识

到模糊化其实更接近事物的整体

本来面貌!而有时候越清晰实际上
是对事物越来越片面的认识" 这
也正是现在科学模糊学理论!如模
糊数学%模糊逻辑学发展的一个道
理" 在中国的文化里面!比较典型
的例子就是中医!中医在模糊中间
有极其精确的一面" 这也是中国
文化最根本的特色之一"

我们需要在中国哲学的层面

给中医更多理论上的支持" 不要
人家一说中医模糊就担心!不需要
担心" 要担心的是将来中医很可
能要&出口转内销'" 这不是危言
耸听" 因为现在有一些西方学中
医的人!他们读中医经典比我们读
得细!比我们读得深"
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!医政资讯!

李克强致信国家中医药管理局祝贺屠呦呦获得
8437 年诺贝尔生理学或医学奖

中共中央政治局常委%国务院总理李克强于 8437 年 34 月 7 日致信国家中医药管理局!对中国著名药学家屠呦呦获
得 8437 年诺贝尔生理学或医学奖表示祝贺"

李克强在贺信中说!长期以来!我国广大科技工作者包括医学研究人员默默耕耘%无私奉献%团结协作%勇攀高峰!取
得许多高水平成果" 屠呦呦获得诺贝尔生理学或医学奖!是中国科技繁荣进步的体现!是中医药对人类健康事业作出巨
大贡献的体现!充分展现了我国综合国力和国际影响力的不断提升" 希望广大科研人员认真实施创新驱动发展战略!积
极推进大众创业%万众创新!瞄准科技前沿!奋力攻克难题!为推动我国经济社会发展和加快创新型国家建设作出新的更
大贡献"

8437 年 34 月 7 日下午!&诺贝尔生理学或医学奖'获奖名单揭晓!来自中国的女药学家屠呦呦获奖!以表彰她对疟
疾治疗所做的贡献" 屠呦呦女士也是首位获得诺贝尔科学类奖项的中国女科学家" 屠呦呦女士是中国中医科学院终身
研究员兼首席研究员!青蒿素研究开发中心主任!多年从事中药和中西药结合研究!突出贡献是创制新型抗疟药,,,青
蒿素和双氢青蒿素" 她是抗疟药青蒿素和双氢青蒿素的发现者!在 8433 年获得拉斯克奖临床医学奖"

#摘自国家中医药管理局网站$


